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Torneo Jr. NBA en el Polideportivo del Municipio G, 9 de febrero 2022. Foto: Agustín Fernández/ IM

Apoyo Básico a la Ciudadanía

El Antel Arena recibirá la jornada final del Torneo Jr. NBA. Será el broche de oro de un 
certamen que tuvo muy buena respuesta: cientos de chicas y chicos compitieron, se 

empaparon de valores y disfrutaron del evento.

VUELAN ALTO



“Para nosotros, mostrar oportu-
nidades que vayan hacia la au-
tonomía de las mujeres y abrir 
las puertas, como las tenemos 
abiertas, es muy importante”, 
dijo la intendenta Cosse en la 
recorrida realizada durante la 
segunda semana del Mes de las 
Mujeres.
Además de la jerarca, partici-
paron del evento el director del 
Departamento Económico de 
la IM, Gustavo Cabrera, y otras 
autoridades como Carlos Varela 
(director de la División Promo-
ción Económica), Pablo Oribe 
(presidente del Cedel) y Pablo 
Balea (coordinador de la Unidad 
de Desarrollo Local).

“Me siento orgullosa de los re-
sultados”

Carolina Cosse se detuvo lue-
go en un aspecto que conside-
ra fundamental: lo mucho que 
cambia el panorama cuando las 
mujeres que no cuentan con un 
respaldo económico importante 
para fortalecer sus emprendi-
mientos reciben las herramien-
tas de las que las dota la comu-
na a través del Cedel. 
La intendenta de Montevideo lo 
ilustró apelando a una anécdota 
que pinta el escenario. “Recién 
estaba conversando con una 
mujer que nos decía: ‘ahora ten-
go un lugar acá, ya no tiene que 

La llegada de marzo, Mes 
de las Mujeres, hace que la 

agenda de la Intendencia de 
Montevideo esté cargada de ac-
tividades que las tienen como 
protagonistas. Los dos pilares 
de las políticas de género que 
está llevando a cabo la comuna 
son la mejora de la respuesta 
ante las situaciones de violencia 
y la colaboración para fomentar 
la autonomía económica de las 
mujeres. Enmarcado en este 
último capítulo fue que se desa-
rrolló una actividad en el Cedel 
de Carrasco que contó con la 
presencia de la intendenta Cos-
se.

La comuna tiene una clara in-
tención de “trabajar muy fuer-
temente con la participación de 
las mujeres, y el acceso a recur-
sos y espacios de formación”, 
dijo Solana Quesada, directora 
de la Asesoría para la Igualdad 
de Género, en declaraciones al 
Semanario ABC. Prueba de ello 
fue la feria en la que empren-
dedoras de los más diversos 
rubros dijeron presente. Jardi-
nería, gastronomía, talabartería 
y tapicería fueron solo algunas 
de las ramas que estuvieron 
representadas por las partici-
pantes del programa “Vivero de 
empresas”.

De puertas abiertas

El aporte que reciben las em-
prendedoras en el Cedel les per-
mite fortalecer sus conocimien-
tos y desarrollar sus negocios. 
El programa brinda apoyo que 
redunda en que los proyectos 
no solo cuenten con un espacio 
de producción, sino también con 
asesoramiento técnico de fun-
cionarios que dominan las áreas 
contable y social.

ser el living de mi casa’. Cambia 
eso. Cambia en el ánimo, y tam-
bién en la capacidad de entu-
siasmar a otras. Para el propio 
equipo que está trabajando en 
un tema, tener un lugar, tener 
un espacio, contar con posibili-
dades de captación, de mostrar 
lo que hacen. Que estemos mos-
trando todo esto es una vidriera 
también”.
Sobre el asesoramiento que se 
les brinda a los diferentes em-
prendimientos, Cosse contó que 
abarca “temas de marketing, 
manejo de redes, capacitación 
en términos de cómo conducir 
su propia empresa. Es un acom-
pañamiento importante y, para 
mí, es una gran alegría poder 
mostrar resultados de los cua-
les, como uruguaya, me siento 
orgullosa”.

Una referencia para quienes 
buscan crecer

Corría el año 2005 cuando el 
Centro de Desarrollo Económico 
Local (Cedel) fue inaugurado en 
Carrasco. Desde entonces, se 
ha afianzado como un lugar de 
referencia para todas aquellas 
personas que buscan formar-
se, recibir orientación laboral 
o asesorías técnicas para sus 
emprendimientos. Su misión 
principal es nutrir y revitalizar 
la economía local a través de 
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Feria de Mujeres Emprendedoras en Cedel Carrasco en el marco del Mes de la Mujer, 7 de marzo de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Un aporte clave para la
autonomía de las mujeres
La intendenta 
Carolina 
Cosse estuvo 
en la feria de 
emprendedoras 
realizada en 
el Cedel de 
Carrasco. “Es 
crucial tener las 
puertas abiertas 
y mostrar estas 
oportunidades”, 
dijo.

estrategias especialmente dise-
ñadas. Talleres de capacitación 
y cursos son parte del menú que 
ofrece el organismo, que actual-
mente está en proceso de selec-
ción de emprendimientos para 
ser incluidos en el programa 
“Vivero de empresas”. Se están 
estudiando las 80 solicitudes 
que fueron presentadas, lo que 
demuestra que el Cedel está 
destinado a seguir ampliando su 
alcance.

Son los 
emprendimientos 
que desde el 13 de 
marzo (estarán 
hasta el 18) exponen 
su trabajo en la feria 
que fue montada en 
la explanada de la IM. 
Funciona de 10 a 18 
horas.

36
El Cedel busca 
plantear el escenario 
perfecto para que los 
emprendimientos se 
desarrollen, haciendo 
crecer de ese modo 
a la economía 
local. El centro está 
pensado para que 
las personas con 
trabajos precarios o 
que tienen dificultades 
para insertarse en 
el mercado laboral 
(sean jóvenes, 
mujeres u hombres) 
se aproximen a 
la tan necesaria 
independencia 
económica y la 
dignificación de sus 
trabajos y, por ende, 
de su vida.

Hacia la 
dignificación 
laboral

Feria de Emprendedoras
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Director de Recursos Financieros Mauricio Zunino, 2 de agosto de 2021. Foto: Verónica Caballero/ IM

IM analiza prorrogar 
incentivos tributarios para 
paliar la crisis laboral
La Intendencia analiza prorro-

gar los incentivos tributarios 
que impulsó en 2020 para ayu-
dar a algunos sectores a en-
frentar la crisis generada por la 
pandemia, que causó una fuerte 
caída del producto interno bru-
to.

Esto afectó especialmente a al-
gunos sectores vinculados con 
los servicios, que cayeron muy 
por encima de la media y que 
además son más intensivos en 
captación de mano de obra.

El director de Recursos Finan-
cieros, Mauricio Zunino, explicó 
al Semanario ABC que por este 
motivo se han venido desple-
gando una serie de medidas que 
intentan funcionar como palia-
tivo de la situación. "Algunas ya 
se habían tomado en el gobierno 
anterior, y cuando nosotros in-
gresamos las continuamos, y a 
ellas sumamos otras que fuimos 
adoptando en 2021", señaló.

Zunino indicó que en el marco 
de lo que ya estaba estable-
cido en el documento original 
del Plan ABC, fueron surgiendo 
nuevos incentivos a medida que 
pasaban los meses y se advertía 
la necesidad de atender algunas 
situaciones muy importantes.
"Básicamente, el objetivo de los 
incentivos tributarios ha sido 
fortalecer y favorecer a peque-
ñas empresas, de forma tal que 
mantengan los puestos de tra-
bajo o que puedan recuperarlos. 
El esquema ha estado pensado 
siempre en torno al trabajo", 
agregó.

Puso un caso concreto para 
explicarlo mejor. "Para los ho-
teleros, hicimos un sistema de 

diferimiento de tributos de 2021 
a pagar entre el 2022 y 2023. Y 
del tributo que se difirió del 2021 
se podía exonerar determinada 
parte, en la medida de que man-
tuvieran los puestos de trabajo; 
incluso se ofreció aumentar el 
nivel de exoneración si incre-
mentaban la oferta laboral".

"Ese es el sentido con el que es-
taban pensadas las exoneracio-
nes, con el mismo esquema que 
los incentivos fiscales incluidos 
en  el pacto del plan ABC, donde 
también se les permitía obtener 
certificados a las empresas que 
contrataran nuevos trabajado-
res", agregó.

El jerarca dejó en claro que el eje 
ha estado siempre marcado en 
la generación de nuevos pues-
tos de trabajo, y en el manteni-
miento de los que ya existían. 
Añadió que las empresas están 
respondiendo, "a veces un poco 
más lento de lo previsto", pero 
hubo "muchas consultas y con-
sideraciones".

Esta situación, sumada a que 
el mercado de trabajo no se ha 
reactivado, llevó a que la Inten-
dencia analice prorrogar estos 
beneficios y continúe con la po-
lítica de incentivos.

Los mecanismos, obviamente, 
implican una renuncia fiscal, 
pero eso estuvo contemplado en 
los planes que se presentaron 
en el Presupuesto 2021/2022, y 
se construyó todo el esquema 
pensado en que no genere pro-
blemas de sostenibilidad finan-
ciera para la Intendencia.
"Sin duda que implica una re-
nuncia fiscal y por lo tanto una 
renuncia de otro tipo de accio-
nes, lo que genera que también 
la recaudación esté relativa-
mente menguada, y que no se 
logre recuperar del todo", señaló 
el director de Recursos Finan-
cieros.

La posibilidad de un repunte de-
pende de hacia dónde se enfo-
que la estructura de crecimien-
to de la economía del país. "Hoy 
son fundamentalmente los sec-
tores primarios los que han te-
nido un impulso en términos de 
crecimiento producto, de algu-
nos incentivos del gobierno na-
cional, pero, sobre todo, a partir 
de un crecimiento fuerte de los 
precios internacionales de esos 
productos", concluyó.

Enviá #PlanABC
para suscribirte a la versión digital de la 
publicación y recibir toda la información 
en tu celular.
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Las vecinas y vecinos refe-
rentes se han convertido en 

grandes aliados de la Intenden-
cia. Son los que con su aporte y 
su entrega desinteresada cola-
boran para identificar las prin-
cipales necesidades del barrio y 
facilitar el trabajo de los equipos 
de la comuna.

El trabajo codo a codo con ellos 
ha permitido a la Intendencia de 
Montevideo llevar adelante un 
programa de cercanía que ha 
logrado transformaciones muy 
importantes en más de 35 ba-
rrios de la periferia de la ciudad.

No solo se realizan trabajos téc-
nicos para mejorar las condicio-
nes de vida de casi 30.000 per-
sonas, con obras de instalación 
y mantenimiento del alumbrado 
público, mejora de los pluviales 

¿Cómo se llega a los barrios?

Es a través de los municipios. 
Nos reunimos con los alcaldes, 
ellos priorizan una lista de ba-
rrios dentro del municipio y nos 
facilitan a través de las áreas 
sociales el contacto con las co-
misiones vecinales o, en su de-
fecto, con algún referente de los 
barrios.

¿Cómo se encaran los trabajos?

Trabajamos en cuatro o cinco 
ejes que para nosotros son fun-
damentales. En algunos barrios 
hacemos mejora habitacional, 
quiere decir que ayudamos a 
mejorar viviendas en cuanto a 
lo que es la parte eléctrica, o el 
cambio de techo.
También nos abocamos a los 
pluviales, limpieza de cunetas, 

"Las idiosincrasias barriales son bien diferentes y hay que identificar esas diferencias. En ello 
trabajamos mucho, con diferentes actividades", explicó  Mónica Tomé, coordinadora del área 
social de la División Tierras y Hábitat.

iluminación, pavimento o mejo-
ra de las calles.

¿Y desde el área social?

En este caso lo más importan-
te es la organización vecinal. 
En donde hay comisiones, tra-
bajamos para fortalecerlas y 
legitimarlas para que realmen-
te sean la voz del barrio. En el 
caso que no haya, trabajamos 
directamente con los vecinos 
referentes, tratando de formar 
la comisión.

¿Por qué es necesario este 
abordaje social?

Para nosotros son muy valiosas 
las vecinas y vecinos. Nuestro 
programa tiene que tener una 
actitud de escucha muy impor-
tante. Son ellos quienes cono-

y las calles en asentamientos, y 
la generación de nuevos espa-
cios públicos, instalados en lu-
gares donde previamente había 
basurales.

Además de eso, se trabaja con 
un equipo especializado en el 
área social para generar víncu-
los entre las propias familias, a 
fin de establecer principios de 
trabajo colectivo que perduren 
más allá del tiempo en que los 
equipos de la Intendencia traba-
jen en la zona.

Para conocer a fondo la ma-
nera en que se realizan estos 
encuentros, el método que se 
pone en práctica en cada barrio, 
el Semanario ABC dialogó con  
Mónica Tomé, coordinadora del 
área social de la División Tierras 
y Hábitat.

Vecinas y vecinos referentes, 
los grandes aliados de la IM

"Hay un eje que es 
bastante fuerte, que 
nosotros llamamos 
"físico": el de la 
construcción. Es 
el que se ve más 
rápidamente. Hacés 
una calle y se ve, 
levantás una pared 
y se ve, pintás un 
muro y se ve.  Eso 
abre las puertas con 
los vecinos".

Recorrida de la Intendenta Carolina Cosse por obras del Plan ABC en el barrio Los Milagros, 11 de diciembre de 2021. Foto: Agustín Fernández 
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s Están abiertas 
las inscripciones 
para préstamos 
de mejora de 
viviendas en 
áreas centrales 
de Montevideo

Recorrida de la División Tierras y Hábitat

Recorrida de la División Tierras y Hábitat

"Lo que no se ve a simple vista, y es un 
proceso más largo,  es el trabajo social. Pero 
permite que mucha gente que de repente 
ni se hablaba, hoy sienta la necesidad de 
juntarse y empezar a pensar en lo colectivo".

cen el barrio; de repente, quizá 
hasta en la colocación de un 
foco de luz, te dicen dónde ha-
cerlo para evitar que lo destru-
yan, siempre donde ellos puedan 
cuidarlo mejor.

¿De qué otra forma cooperan 
las vecinas o vecinos referen-
tes?

Esas vecinas referentes lo que 
hacen es entusiasmar al resto 
para que empiecen a participar.  
La gente en general está muy 
descreída, pero cuando las má-
quinas se instalan en el barrio 
para empezar a trabajar y se ve 
que hay movimiento, se empie-
zan a entusiasmar y a apropiar 
un poco de la idea de lo colecti-
vo, la idea del bien del barrio. En-
tonces nos reunimos con ellos y 
comienzan a participar.

¿Cómo se procede en lugares 
donde hay problemas con la se-
guridad?

Cuando suceden algunas situa-
ciones complejas, por lo general 
trabajamos con el Ministerio del 
Interior. Hacemos reuniones con 
la comisión de vecinos y alguna 
otra organización que esté tra-

bajando en el sector, para ver la 
forma de mejorar la convivencia.

Esto nos ha dado bastantes re-
sultados, sobre todo en algunas 
zonas. Pero claro, los barrios 
son bien diferentes; en algunos, 
los vecinos no tienen sentimien-
to de pertenencia, en otros sí. 
Para unos, lo más importante 
es el alumbrado; para otros un 
espacio público o una plaza para 
poder compartir con los vecinos.

¿Cambian demasiado las reali-
dades de un lugar a otro?

Las idiosincrasias barriales son 
muy diferentes y hay que iden-
tificar esas diferencias. En eso 
trabajamos mucho con dife-
rentes actividades. A fines del 
año pasado logramos convocar 
a casi cien referentes en un 
encuentro que se llamó "Entre 
Barrios", donde los vecinos y 
vecinas compartieron sus ne-
cesidades y puntos de vista. 
Obviamente que se dieron cuen-
ta de que, más allá de algunas 
diferencias,  todos tenían las 
mismas problemáticas, aunque 
su abordaje tuviera que ser bien 
distinto.

Desde el 7 de marzo y hasta el 7 de abril 
se encuentran abiertas las inscripciones 
para solicitudes de préstamos, subsidios 
y asesoramiento técnico para mejorar 
viviendas en áreas centrales de Monte-
video 

La propuesta es una iniciativa de la In-
tendencia de Montevideo en coordina-
ción con el Ministerio de Vivienda y Or-
denamiento Territorial (MVOT). Y busca 
brindarle la oportunidad a vecinas y ve-
cinos para que puedan acceder a prés-
tamos para la mejora de sus viviendas.

Para solicitar préstamos, subsidios y 
asesoramiento técnico, las viviendas 
deben estar en las áreas centrales de la 

ciudad ubicadas en el municipio B y par-
te del municipio C. La delimitación de la 
zona es la siguiente: ramblas Baltasar 
Brum, Edison, Sud América, Franklin D. 
Roosevelt, 25 de Agosto de 1825, Presi-
dente Wilson, Ing. Monteverde, Francia, 
Gran Bretaña, República Helénica, Re-
pública Argentina, Presidente Wilson y 
bulevar Gral. Artigas.

Podrán acceder todas aquellas personas 
propietarias, promitentes compradoras 
con promesas inscriptas y poseedoras 
de derechos sucesorios, con ingresos 
por núcleo familiar de entre 30 y 100 
unidades reajustables. Quienes sean 
usufructuarias o arrendatarias también 
están habilitadas a gestionarlo.

¿Qué viviendas pueden 
acceder al préstamo?

Viviendas o apartamentos 
individuales: Para refacción o 
reforma de baños y cocinas, 
reparación de humedades, 
impermeabilización de azoteas, 
reparación o sustitución de 
pisos, pintura y revoques; 
limpieza, recuperación y pintura 
de fachadas; conexiones al 
saneamiento.

Edificios de propiedad horizontal: 
Para mejoramiento y reparación 
de las áreas comunes del edificio 
(escaleras, corredores, azoteas, 
caja de ascensores); limpieza, 
recuperación y pinturas de 
fachadas. 

¿Cómo inscribirse?

Las inscripciones se realizan del 
7 de marzo al 7 de abril a través 
del correo electrónico mejora.
vivienda@imm.gub.uy o de 
forma presencial en el piso 10 del 
edificio sede de la Intendencia 
(Av. 18 de Julio 1360) los lunes, 
miércoles y viernes de 11 a 15 
horas.

Por más información se 
encuentra habilitado el correo 
electrónico mejora.vivienda@
imm.gub.uy o vía telefónica al 
1950 internos 4996, 4997 y 4998.
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El Torneo Jr. NBA ayudó a 
Gonzalo a derribar varias 
barreras

Sebastián y María Noel le 
contaron al Semanario ABC 

cómo fue el proceso de su hijo 
durante el transcurso del cam-
peonato. Relataron qué implica 
el Trastorno del Espectro Autis-
ta (TEA) en la vida de Gonzalo, y 
lo mucho que les provocó verlo 
superar varios obstáculos a tra-
vés del deporte. 

“Nos generó alegría, satisfac-
ción, confianza de que vamos 
por un buen camino y que Gonza 
a diario se supera. Estos even-
tos lo ayudan a adquirir fortale-
zas, a desarrollarse. No solo su 
parte motriz, sino su intelecto, 
su comprensión del entorno, su 
desarrollo como persona”, dije-
ron.

“Es lo máximo que pueden te-
ner”

La historia de Gonzalo represen-
ta la de muchos chicos, de entre 
los cientos que formaron parte 
del Torneo Jr. NBA, que fueron 
ejemplo de superación y forta-
leza. 

“Ya en los trabajos previos que 
aparecen a nivel de territorio 
nos encontramos con algunos 
chicos con TEA. Hay un caso, 
el de Gonzalo, que para noso-
tros es un orgullo. Está partici-
pando del Torneo Jr. NBA como 
parte de un equipo en el que 
no conocía a los compañeros. 
Al principio no se integraba...
hace meses le costaba mucho 

integrarse por su condición. Y 
hoy lo vemos disfrutando mu-
chísimo del Torneo Jr. NBA, ser 
presentado con el resto de los 
compañeros, divertirse. El papá 
nos contaba que esto le permitía 
ver al hijo feliz, y es lo máximo 
que ellos pueden tener”, dijo el 
“Bicho” Silveira.
Y no exageraba. Los padres no 
dudaron en afirmar lo importan-
te que fue para su hijo el haber 
transitado por esta experiencia.

¿Qué implica en la vida diaria de 
Gonzalo el TEA?

Es difícil de contestar, pero 
haremos lo posible. En la vida 
diaria de Gonza, el TEA implica 
que le cuesta hacer amigos. Le 

Historias como las de 
Gonzalo son las que 
le dan sentido a todo. 
Ilustran a la perfección 
que, además de una 
oportunidad para 
fomentar el deporte y 
los valores a los que 
está asociado, el Torneo 
Jr. NBA abrió puertas 
para transformar 
realidades. Por algo 
Luis Silveira, histórico 
referente del básquetbol 
nacional y miembro 
de la organización del 
evento como parte de la 
Secretaría de Educación 
Física, Deporte y 
Recreación de la IM, 
dijo hace un tiempo 
que en muchos casos 
el certamen “deja una 
huella imborrable”.
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cuesta comprender el entorno, 
adoptar ciertas conductas en 
determinados lugares. En la es-
colaridad le cuesta un poco más 
que a los demás niños. Pero esto 
no implica que él se detenga: si-
gue adelante, tratando de estar 
a la par de sus compañeros. No 
en vano ya está en sexto año 
de escuela, y le ha ido bastante 
bien. 

Una de las mayores dificulta-
des es expresar sus emocio-
nes. No solo expresarlas, sino 
dominar sus emociones. Con su 
crecimiento, con la madurez, 
fue aprendiendo a controlarlas 
bastante bien. Ya no hace dra-
mas muy exacerbados, y eso 
es parte de su madurez. Pero el 
TEA no es una imposibilidad. Le 
marca ciertas dificultades, pero 
eso no le va a impedir lograr los 
objetivos que se plantee o que 
nosotros estemos dispuestos 
a ponerle enfrente para que él 
los supere. Eso le va a costar 
un poco más que a los demás, 
como nos dijo la neuróloga, pero 
lo va a lograr. Eso se vio a diario: 
nosotros pensábamos al princi-
pio que nunca iba a aprender a 
sumar, las letras o a verbalizar 
las palabras. Pero él lo fue lo-
grando, y hoy en día es un niño 
maravilloso.

¿Cómo decidieron que partici-
para del Torneo Jr. NBA?

A través del Facebook vimos la 
promoción de que la Intendencia 
estaba organizando un Torneo 
Jr. NBA. Leímos las condiciones 
y nos fijamos si Gonzalo cumplía 
con los requisitos. Al ver que los 
cumplía, le preguntamos si que-
ría participar de un campeonato 
de básquetbol. Lo primero que 
hizo fue preguntarnos si era con 
la escuelita. Le dijimos que no, 
pero nos dijo que sí sin pensarlo 
demasiado.

Le pintamos el panorama: le ex-
plicamos que iba a ser en can-
chas de básquetbol profesiona-
les, que iba a haber jueces, que 
iba a tener que aprender algu-
nas reglas que no tenía muy cla-
ras, pero que yo le iba a enseñar 
porque me gusta el deporte.

Lo inscribimos vía internet. De la 
IM se comunicaron con nosotros 
para coordinar, porque al Gon-
zalo inscribirse como jugador 
libre, le iba a tocar un Municipio 
particular, que fue el D. Eso nos 
daba lo mismo: lo que nos inte-
resaba era que Gonzalo jugara 
con compañeros que no cono-
cía. Queríamos ver cuál era su 
potencial. No basquetbolístico, 
sino cómo se iba a sentir él con 
ese entusiasmo que mostraba 
en una cancha de básquetbol.

¿Cómo ha sido su proceso des-
de el primer día hasta la actua-
lidad?

Desde el primer día que nos 
trasladamos a la cancha en la 
plaza Casavalle, en el barrio Bo-
rro, Gonzalo estaba feliz. Cuando 
le dieron el equipo y él se lo puso 
se sentía todo un profesional. 
No solo con el equipo, sino con 
la caramañola también, estaba 
re contento. En el primer parti-
do, cuando hicieron la presenta-
ción olímpica de cada jugador, 
entró saludando a la gente, con 
los brazos en alto (se ríe), y cho-
cando las manos con los demás 
gurises, que los conoció en ese 
momento.

A medida que fueron pasando 
los partidos, fue agarrando más 
confianza. No mostró nerviosis-
mo. Iba y se divertía. Yo le dije, 
los compañeros también, y la 
premisa de los técnicos era la 
misma: que se divirtiera más 
allá del tanteador. Es más, Gon-
zalo no llegó a anotar nunca (se 

ríe), pero no importaba eso. Lo 
que importaba era que se sin-
tiera cómodo y se involucrara 
en el juego. Que supiera más o 
menos qué hacer. Que cuando 
había que defender, defendiera, 
y cuando hubiera que atacar, 
atacara. Y que se conectara con 
sus compañeros. Lo logró, y eso 
estuvo muy bueno.

¿Qué les generó, como padres, 
ver las barreras que iba supe-
rando hasta integrarse al equi-
po?

Nos generó alegría, satisfacción, 
confianza de que vamos por un 
buen camino y que Gonzalo a 
diario se supera. Estos eventos 
lo ayudan a adquirir fortalezas, 
a desarrollarse. No solo su par-
te motriz, sino su intelecto, su 
comprensión del entorno, su 
desarrollo como persona. Con 
11 años, entrando en la pre-ado-
lescencia, está en una etapa de 
descubrimiento, y que a veces 
implican crisis y malhumores, 
pero que es necesario transitar 
para aprender lo que es la vida 
misma.

Por suerte, tuvo una conten-
ción muy buena por parte de los 
compañeros, que lo guiaban. Los 
técnicos, Matías y Gonzalo, tam-
bién. Tenemos mucho orgullo de 
nuestro hijo. De cómo demues-
tra sus fortalezas y valores.

Sin dudas esta experiencia va a 
tener efectos positivas en otras 
áreas de la vida de Gonza. En lo 
social, en lo deportivo, y como 
experiencia de vida fue muy 
buena. Esperemos que la re-
cuerde y que se sigan haciendo 
estos eventos.

La experiencia que María Noel 
y Sebastián vivieron de primera 
mano con Gonzalo les permite 
tener un panorama claro de los 
múltiples alcances del certamen. 
“El programa ha tenido un 
impacto muy positivo en la vida 
de Gonza. No solo en la vida de 
él, sino en la vida de todos los 
gurises que participaron de este 
evento”, contaron.

Es que “en muy pocas ocasiones 
se tiene la oportunidad de 
defender a un equipo de la 
NBA, con indumentaria oficial 
y homologado por la NBA. Y no 
solo en el aspecto deportivo, 
competitivo, sino en lo recreativo, 
social, lúdico, de diversión. 
Porque ese era el cometido, o al 
menos así lo vivían los gurises. 
Era todo alegría cuando jugaban”.

“Cuando
jugaban 
era todo 
alegría”
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Mucha agua pasó bajo el 
puente desde que se puso 

en marcha la edición 2022 del 
Torneo Jr. NBA. Los espacios pú-
blicos de Montevideo fueron es-
cenario de decenas de partidos 
y vieron a cientos de chicas y 
chicos disfrutar del deporte. De 
paso, hicieron amigos y se em-
paparon de los valores asocia-
dos al básquetbol, convirtiendo 
en realidad una de las principa-
les misiones de la IM al impulsar 
este proyecto junto a la organi-
zación estadounidense.

El camino está llegando a su fin, 
pues el domingo 13 de marzo 
tendrá lugar la jornada final del 
certamen. Esto incluye no solo 
las finales femenina y masculi-
na, sino una serie de actividades 
que pretenden darle lugar en el 
evento a muchos de los jóvenes 
nacidos entre 2008 y 2011 que 
fueron parte del campeonato.
Una novedad es que el recinto 
escogido para la disputa de los 
partidos es el Antel Arena. De 
esta manera, los chicos y chi-
cas sumarán otro motivo para 

El Antel Arena recibirá el domingo los partidos decisivos de las ramas masculina y 
femenina, siendo el broche de oro de un certamen que tuvo muy buena respuesta.

Llegó el día: se disputan las 
finales del Torneo Jr. NBA

sentirse casi como jugadores 
profesionales. Además de la in-
dumentaria de lujo y los demás 
implementos, tendrán la posi-
bilidad de jugar en el principal 
escenario cerrado del país, que 
habitualmente recibe los parti-
dos más importantes de la Liga 
Uruguaya de Básquetbol.

“Los gurises están muy conten-
tos”

¿Quiénes, más que los entre-
nadores y referentes de los di-
versos equipos, pueden dar un 
mejor panorama de lo que el 
torneo ha significado para los 
jóvenes? Por eso mismo resul-
ta interesante escuchar lo que 
tienen para decir. Un ejemplo 
es Ernesto Méndez, profesor del 
Complejo Sacude, donde se han 
disputado diversos encuentros 
durante el transcurso del cer-
tamen. “La experiencia fue muy 
linda. Siempre buscamos la par-
ticipación de los chicos en estas 
instancias deportivas. Nuestro 
objetivo es que se diviertan, 
jueguen y hagan otros amigos. 

Octavos de final Torneo Jr. NBA, 4 de marzo de 2022. Foto: Verónica Caballero/ IM

La idea es que disfruten de esta 
experiencia en el básquetbol”, 
contó en TV Ciudad.

“Los gurises están muy conten-
tos, muchos no se conocían y se 
hicieron amigos”, relató por su 
parte Daniela Parada, referente 
de otro de los equipos que com-
pitieron en el Torneo Jr. NBA.

“La transmisión de valores es lo 
más importante”

Otro entrenador que se refirió 
a lo que pasó durante este mes 
de actividad fue Alem García, 
que lleva buena parte de su 
vida vinculado al básquetbol. 
Inicialmente, valoró el hecho 
de que “ninguno de los chicos 
se conocían entre ellos. Hubo 
equipos compuestos por chicos 
y chicas que ya se conocían y 
estaban juntos, otros vinieron 
por la suya, individualmente, y 
se generaron los equipos”.

En la recta final de su diálogo 
con el canal de la ciudad, García 
comentó: “Que el Jr. se haga en 

La misión 
del torneo
El programa, impulsado por la liga de 
básquetbol más importante del mundo, 
que contó esta vez con el aporte de la 
IM, tiene un objetivo claro: difundir el 
deporte y, más importante aún, inculcar 
los valores a él asociados, como trabajo 
en equipo, respeto, determinación y 
comunidad. De paso, la NBA busca 
talentos en todas partes del mundo a 
través del Torneo Jr.
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Partido de la Conferencia Oeste del Torneo Jr. NBA en Paso de las Duranas, 16 de febrero de 2022. 
Foto: Agustín Fernández

las plazas y con el tema de la 
inscripción libre está muy bueno 
para los chiquilines. Permite que 
muchos que nunca jugaron al 
básquetbol se sumen, se conoz-
can con otros. Da la posibilidad 
de divertirse, hacer amigos y co-
nocer más del deporte. El tema 
de la transmisión de los valores 
es para todos más importan-
te que lo deportivo. No solo se 
busca masificar el básquetbol, 
sino sacarle jugo a la parte más 
importante, los amigos, la edu-
cación. Son muchas cosas que 
se valoran”.

¿Llegó para quedarse?

El éxito que tuvo el Torneo Jr. 
NBA hace que muchos se pre-
gunten si el programa se man-
tendrá activo en Uruguay. Al 
respecto, Luis Silveira, de la 
Secretaría de Educación Física, 
Deportes y Recreación de la IM, 
habló con el Semanario ABC. 
Dijo: “En principio, si bien esto 
es un programa que está instau-
rado hace años en varias partes 
del mundo, lo que ha hecho la 

Intendencia es democratizarlo. 
Había que ver de qué manera 
podíamos acoplarlo, y creo que 
se hizo de una manera excelen-
te. A partir de ahí se van a tomar 
decisiones para el futuro”.

Reconoció luego que “ya está 
conversado para que esto siga 
el año que viene. Obviamente, 
si sigue teniendo el impacto 
que vemos que tiene, ojalá se 

transforme en un programa de 
verano. Porque la idea también 
es darle a los chicos y las chi-
cas de los barrios la posibilidad 
de disfrutar de las vacaciones 
con este tipo de propuestas, que 
normalmente le llegan a quienes 
tienen la posibilidad económica 
de irse al este o al exterior. La 
Intendencia hace posible que 
estos niños tengan unas vaca-
ciones diferentes”.

Será la cantidad de 
público permitida en 
el Antel Arena para 
la jornada decisiva. 
Es importante que 
podrán asistir persona 
con y sin vacunas 
contra el covid-19.

La etapa final del certamen será 
transmitido por TV Ciudad, que realizará 
una amplia cobertura del evento deportivo 
que involucró a cientos de chicas y chicos 
montevideanos.

6500

Se verá por TV Ciudad

El programa de la 
jornada decisiva
1- A las 10.00 horas se pondrán en marcha las 
semifinales. En la rama femenina jugarán Phoe-
nix Suns-Memphis Grizzlies y Cleveland Cava-
lliers-Milwaukee Bucks. Los duelos entre varones 
serán Golden State Warriors-Denver Nuggets y 
Cleveland Cavaliers-New York Knicks.

2- Sobre las 15, y tras un almuerzo entre los 
chicos y chicas, los más de 500 participantes del 
torneo recibirán un diploma. Media hora más tar-
de habrá un evento de habilidades basquetbolís-
ticas.

3- La intendenta Carolina Cosse asistirá a las 
instancias finales, que comenzarán a las 17.00 
horas. Primero se definirá el certamen masculi-
no, y sobre las 18.15 se jugará la final femenina.

4- A las 19.30 se pondrá en marcha la ceremonia 
de premiación, que servirá de preámbulo al cierre 
del Torneo Jr. NBA.



El adiós de Horacio Rubino: 
de llegar al Carnaval “de 
rebote” a hacer historia

APOYO BÁSICO A LA CIUDADANÍA

“Sentí muchas 
cosas que me 
dijeron en esa 
pasada final. Y 
destaqué una 
palabra que 
resume todo: 
gracias. Era un 
‘gracias’ por 
todo lo que había 
hecho”, dijo el 
referente del 
parodismo que 
se bajó de las 
tablas tras 40 
carnavales.

Fueron seleccionados cuatro proyectos

Las miles de carcajadas que 
logró robar durante el paso 

de las décadas le aseguran a 
Horacio Rubino un lugar desta-
cado en la memoria colectiva 
del pueblo carnavalero. Dueño 
de un estilo propio que se impu-
so en el parodismo, decidió de-
jar de subirse a los tablados tras 
cumplir los 40 carnavales. Hace 
algunos días, el alma mater de 
Momosapiens actuó por últi-
ma vez en el teatro de Verano. 
Mientras luchaba por contener 
la emoción, una larga y sonora 
ovación despedía del concurso 
a quien, sin lugar a dudas, será 
por siempre un referente histó-
rico del parodismo.

Durante su charla con el Sema-
nario ABC, Rubino contó cómo 
está transitando por este nuevo 
proceso. Habló también del cari-
ño de la gente y los pedidos para 
que se quedara un tiempo más, 
además de detenerse sobre su 
futuro.

“Sin dudas sentí muchas cosas 
que me dijeron en esa pasada fi-
nal. Y destaqué una palabra que 
resume todo: gracias. Me decían 
‘gracias’. Y no era por lo que aca-
baba de hacer, era un ‘gracias’ 
por todo lo que había hecho”, 
contó. 

¿Cómo venís procesando la 
despedida de los escenarios?

Durante el desarrollo del car-
naval, y sabiendo que era en el 
que me retiraba, decidí no estar 
pensando en eso. Hice todos 
los tablados como si fuera un 
año más, sin pensar que era la 
última vez que me subía a tal o 
cual escenario. No quería tener 
eso en la cabeza, pretendía que 
fuera un carnaval normal. Real-
mente no lo pensé, aunque en 
los tablados muchas veces me 
paraba la gente y me hablaba 
del tema o me pedía fotos. Pero 
yo tenía un escudo que lo hacía 
resbalar.
Ahora, cuando fui a la Ligui-
lla, sabiendo que habrá un solo 
ganador y siempre es más pro-
bable no ganar el concurso que 
ganarlo, fui consciente de que 
seguramente esa era mi última 
actuación. Ahí también llegó 
mucha gente, incluso del inte-

rior. Cuando se dio todo eso, me 
empezó a caer la ficha. Me pro-
puse pensar en otra cosa para 
no distraerme de la actuación, 
pero a medida que se acercaba 
el final, y sobre todo cuando es-
taba terminando la despedida, 
me cayó la ficha de que iba a 
recorrer esa escalera por última 
vez. Y uno es humano. Cuando 
llegó el momento de la bajada, 
estaba mi señora esperándome. 
Ahí no pude y la emoción afloró 
al final.

Se viralizó en las redes una foto 
que te muestra enormemente 
emocionado en ese momento.

Tremenda foto. La sacó Maxi 
López y está bueno darle el cré-
dito que merece. Lo felicité por 
las redes por haber captado en 
una imagen el sentimiento de 
cerrar una etapa de 40 años. 
Todas las despedidas son feas. 
Pero en este caso es la despe-

dida de algo que llevó 40 años. 
Es mucho tiempo pisando el 
teatro de Verano y todos los es-
cenarios, actuando y recibiendo 
las risas, el aplauso. Decir “esta 
parte no va a estar más” fue y 
sigue siendo emocionante.

Te fuiste ovacionado por el tea-
tro y con mucha gente emocio-
nada. ¿Cómo fue ese momento?

Salí como los caballos que tie-
nen los protectores para no ver 
para los costados. Pero me pa-
raron personas muy queridas en 
el camino. Y viste cómo es el ser 
humano: cuando estás triste por 
algo y alguien viene y te da un 
abrazo, largás más todavía. Yo 
pensaba que si me detenía a mi-
rar y veo la emoción de mucha 
gente, que lo sigue comentan-
do hasta el día de hoy en redes, 
esto iba a ser peor. Entonces, 
iba como mirando para ade-
lante. Sin dudas sentí muchas 

cosas que me dijeron en esa 
pasada. Y destaqué una palabra 
que resume todo: gracias. Me 
decían “gracias”. Y no era por 
lo que acababa de hacer, era un 
“gracias” por todo lo que había 
hecho. Nada resume mejor el 
sentimiento de la gente hacia 
mí. “Gracias por estos 40 años”, 
“gracias por la risa”, “gracias por 
el humor”.
Evidentemente, esto es un pro-
ceso que voy a llevar durante 
todo este año. Ahora me va a 
pasar a la inversa: a medida que 
se vaya acercando el próximo 
carnaval y yo sepa que no voy a 
estar ahí arriba... y cuando esté 
en la platea mirando a Momo-
sapiens, que te comés las uñas 
porque no podés hacer nada. Me 
pasó con los Gabys en el noven-
ta. Genera mucha impotencia 
no poder colaborar. Así estaré el 
carnaval que viene. Son las re-
glas del juego.
Esta decisión es muy pensada. 
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Así como dije que no iba a es-
perar a que me retirara la gente, 
también digo que cuando me re-
tiro, me retiro. Hay muchos que 
se retiraron diez años seguidos. 
Yo no quiero eso. No es serio y 
juega con la emoción de la gen-
te.

¿Por qué decidiste dar este 
paso estando en plenitud?

Haciendo una alegoría con el 
fútbol, me acuerdo cuando se 
retiró Francescoli, que sorpren-
dió a todo el mundo porque 
estaba en un buen momento. 
Todos sabían que podía jugar 
un tiempo más. La gente reac-
cionó diciendo “no, no se puede 
retirar, si está bárbaro”. Me pa-
reció un movimiento inteligente. 
Es preferible eso a lo que uno ve 
a veces en el fútbol: un jugador 
viene a pasar acá sus últimos 
años y la gente se olvida de todo 
lo bueno que había hecho. “Está 
gordo”, “roba la plata”. Así, toda 
una trayectoria brillante se opa-
ca cuando la gente empieza a 
gritar que te retires.
Me puse en esa situación” y de-
cidí que no quiero que la gente 
diga “¿cuándo se va a bajar?”. 
Prefiero hacerlo así, siendo 
consciente de que puedo salir 
unos años más. Aunque es cier-
to que uno de los motivos por el 
que me bajo es que la cabeza 
quiere ir para un lado, pero el 
cuerpo va a una velocidad más 
lenta, no se equipara.

¿Cómo tomás el hecho de ser un 
referente del parodismo que se 
mencionará durante décadas a 
quienes formen parte de esta 
categoría?

Ojalá sea así. A veces pasa que 
los procesos son con un recuer-
do de gente que le dio mucho a 
determinada actividad durante 
un tiempo. Pasa también que, 
como el carnaval va a evolu-
cionar y modernizarse, ese re-
cuerdo va a estar en los más 
veteranos. Pongo un ejemplo: 
las murgas de hace 50 años te-
nían un estilo tan diferente al de 
hoy, que nadie de 30 y tantos 
para abajo tiene en su cabeza 
ese recuerdo. Ya no existe ese 
estilo. Creo que quienes pue-
dan recordar lo que yo hice o no, 
obviamente estando con Mo-
mosapiens todavía escribien-
do o aportando algo, durará un 
tiempo. Cuando lo mío ya quede 
obsoleto, que en algún momen-
to va a pasar que el parodismo 
pase por otro lado, quedará para 
el recuerdo de algún veterano. 
Yo lo veo con grandes ídolos del 
Carnaval de ayer que son poco 
recordados. 

¿Sentiste un vínculo especial 
con el público que ya estaba al 
tanto que este sería tu último 
año arriba de las tablas?

No solo lo palpé, sino que de 
cada diez personas, ocho me 
decían lo mismo: “¿lo pensaste 
bien? Tomate un año pero des-
pués volvé”. Me querían conven-
cer. Y lo mismo mis compañeros. 
Como si se me fuera a pasar. 
Pero no es que no tenga ganas 
de salir más. Hay diferentes fac-
tores que me llevaron a tomar 
esta decisión, y uno de ellos fue 
la salud. En los últimos cinco 
carnavales tuve algún quebran-
to de salud. En esos momentos 
siento que no me perjudico so-
lamente yo, sino el conjunto. En 

la primera rueda de este año no 
existí. Estaba cursando covid 
y no lo sabía. Creí que era una 
infección recurrente que me ge-
nera un decaimiento muy gran-
de. Con eso perjudiqué al grupo. 
No aporté lo que podía, y el gru-
po no está tranquilo. Siento que 
puedo llegar a ser un lastre para 
el conjunto que dirijo.
Pero la gente y los compañeros 
me querían convencer. En algún 
momento sentí esa presión de 
todo lo externo: había un clamor 
de que no me retirara. Dentro de 
todo, reconforta. Si yo estuviera 
en el proceso ese de “¿por qué 
no se retiró este?”, nadie me hu-
biera dicho eso. Artísticamente 
podría salir un tiempo más, y 
eso reconforta. Pero hay facto-
res que dicen “hasta acá”. Apar-
te, 40 años son 40 años.  

¿Qué ha significado el carnaval 
en tu vida? 

El carnaval es algo a lo que caí 
accidentalmente. Me gustaba 
mucho e iba como espectador 
en mi época de adolescente. 
Siempre miraba los espectá-
culos, pero sin imaginarme que 
podía estar ahí arriba. No me 
pensaba “me gustaría estar ahí 
arriba y actuar, cantar”. Me gus-
taba cantar e hice teatro, pero 
nunca se me pasó por la cabeza 
hacer carnaval.
Llegué a participar de un grupo a 
través de una invitación. Cuando 
entro, descubro un mundo que 
me atrapa, que termino amando 
y se transforma en gran parte de 
mi vida. Estar 40 años actuan-
do, siendo componente primero 
y director después, es una vida.
Por más que parezca una frase 
hecha, el carnaval es una parte 
importante de mi vida. Me pude 

hacer conocer por la gente y he 
recibido muchísimo cariño. El 
carnaval es la expresión de cul-
tura popular más importante de 
Uruguay. Es innegable, por ma-
sividad y demás. Va a ser siem-
pre una parte importantísima de 
mi vida. No la única ni la más im-
portante, pero sí una parte muy 
importante.

¿Qué esperás de este nuevo ca-
pítulo que se abre en tu vida?

Pienso que lo primero va a ser 
un período de transición, de 
extrañar. Pero también va a 
ser mejor para mi salud. Qui-
zás ayude también a potenciar 
a Momosapiens. Porque ya no 
teniendo que estar en la misa y 
en la procesión... salir a buscar 
publicidad, lidiar con los técni-
cos, que falta tela, que hay que 
arreglar el camión... y a su vez 
ensayar varias horas, llegar tar-
de a casa. Al estar solo del lado 
del director ahora, creo que pue-
de mejorar el producto. A veces, 
cuando uno trata de hacer todo, 
hacés todo más o menos. Ca-
paz que potenciando una parte, 
puede darse algo positivo para 
Momosapiens. Capaz que algún 
día en una entrega de premios 
o algo me saco el gusto de subir 
y hacer algo, pero muy puntual. 
Puedo hacer teatro en algún 
momento. Porque uno nunca 
dice que se va a bajar de todos 
los escenarios.
Creo que es una etapa a la que 
me tendré que ir acostumbran-
do, pero pienso que va a ser po-
sitiva.

Respecto al sistema 
de puntuación del 
Concurso Oficial, 
el referente del 
parodismo tiene 
una visión clara: “El 
tema de los rubros 
no es tan perfecto. 
No necesariamente 
el que mejor suma 
los rubros tiene que 
ser el que gane. 
Algún día llegaremos. 
Pero es muy difícil 
cambiar en carnaval. 
Siempre encontrás 
reacciones. Muchos 
no quieren cambiar 
porque les ha ido bien 
en los últimos años. 
Es difícil”.

Haber estado cuatro 
décadas concursando 
en carnaval le permite 
a Rubino haber experi-
mentado el proceso de 
transformación. “Uno se 
da cuenta de los cam-
bios cuando compara. 
Porque cuando estás 
en el medio de un pro-
ceso, no vas siguiendo 
el cambio día a día. Si 
comparo una murga o 
un parodista de los 60 
con lo que pasa ahora, 
es impresionante. An-
tes, el parodismo tenía 
un ritmo lentísimo. Las 
coreografías eran pa-
leolíticas porque esta-
ban hechas para que los 
componentes pudieran 
cantar y bailar”.

Otro ejemplo de la pro-
funda transformación 
es que “antes, las mur-
gas hacían un cuplé 
sobre el colchón o el 
vendedor de churros. 
Ahora son cosas más 
abstractas. El cuplé de 
los miedos, de la espe-
ranza. Antes era todo 
tangible, simple. El car-
naval cambió, y va a se-
guir cambiando.
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Aunque hubo que 
esperar casi dos 
años para disfrutarlo, 
la edición 2022 del 
Carnaval lo tuvo 
todo: un concurso 
apasionante, alegría 
en los barrios 
y una serie de 
adaptaciones por la 
pandemia.
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Lo que el Carnaval nos 
dejó: la fiesta terminó 
pero promete regresar

Esta vez se hizo desear más 
que de costumbre. La pande-

mia lo mantuvo casi en suspen-
so durante dos años y, cuando al 
fin regresó, la lluvia cayó como 
pocas veces en verano. Sin em-
bargo, el Carnaval 2022 significó 
el reencuentro con la fiesta po-
pular más importante del país 
en todas sus formas: tablados 
barriales, Concurso Oficial, des-
files y un sinfín de alcances 
más. En las siguientes líneas, 
repasaremos algunos de los 
puntos salientes de una expre-
sión artística que Montevideo 
extrañaba.

Qué ganas de volver

La eterna promesa de regresar 
tardó más tiempo del habitual 
en hacerse realidad. Es que los 
amantes del Carnaval se topa-
ron con una espera de casi dos 
años por culpa de la pandemia. 
Tras un 2021 sin la más popular 
de las fiestas, el arte de murgas, 
parodistas, humoristas, lubolos 

Escenario Móvil en Parque Idea Vilariño, 16 de febrero de 2022. Foto: Verónica Caballero/ IM

y revistas volvió a instalarse en 
los barrios.

El camino para llegar a desti-
no no fue fácil, pues la realidad 
sanitaria exigió que el Carnaval 
se desarrollara en condiciones 
atípicas. “Es un evento muy ma-
sivo, que convoca mucha gente, 
por lo que lo sanitario implica 
tomar una serie de precaucio-
nes. Es un gran desafío sobre el 
que se trabajó durante mucho 
tiempo”, le dijo en su momento 
Ramiro Pallares al Semanario 
ABC. Además de presidir el jura-
do del Concurso Oficial, es ase-
sor de la Gerencia de Festejos y 
Espectáculos de la IM.

Inicialmente, el aforo fue de 
100% y solamente para público 
vacunado. Sin embargo, en el 
tramo final (a fines de febrero) 
empezaron a admitirse perso-
nas que no se hayan inoculado. 
Durante toda la fiesta se instó a 
usar tapabocas y alcohol en gel, 
así como a comer en los asien-

tos tras adquirirlos en la plaza 
de comidas.

María Inés Obaldía, directora del 
Departamento de Cultura de la 
IM, destacó la importancia de 
“la recuperación de una señal 
de identidad. El Carnaval es una 
propuesta cultural que siempre 
nos ha interesado sostener. Tie-
ne que ver con la identidad de 
nuestro país, pero fundamental-
mente de Montevideo”.

El Parque Rodó se llenó de color

Otra de las novedades que tuvo 
el Carnaval 2022 fue que 18 de 
Julio no vio ningún desfile. Es 
que tanto el Desfile Inaugural 
como el de las Escuelas de Sam-
ba tuvieron lugar en las cante-
ras del Parque Rodó, que fueron 
reacondicionadas por la Inten-
dencia de Montevideo. 

“Hubo mucho trabajo durante 
todo este año. Hubo evaluacio-
nes, retoques. Es un logro que 

este lugar esté recuperado. Son 
pocos los lugares, a nivel nacio-
nal e internacional, donde se 
pueden desarrollar este tipo de 
espectáculos, y Montevideo es 
uno de ellos”, dijo Obaldía sobre 
la tarea que desembocó en la 
realización del evento.

Por su parte, la intendenta Ca-
rolina Cosse asistió al comienzo 
de la fiesta carnavalera. “Era 
algo muy esperado por todos no-
sotros. Además del desfile inau-
gural, es importante también lo 
que va a venir después: el Teatro 
de Verano, las murgas en los ta-
blados populares. Siempre sien-
do cuidadosos, cuidándonos en-
tre todos, con aforo, vacunación 
y siempre usando tapabocas. 
De este modo podemos volver a 
disfrutar del carnaval”, señaló.
Además, Cosse les dejó un men-
saje a quienes se preguntan si 
el desfile se instalará definiti-
vamente en las canteras: “No 
es la definición que tenemos. 
Este es un lugar de privilegio de 
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Montevideo, y es una pena que 
solamente sea de paso. Hemos 
definido en la Intendencia que 
vamos a hacer otras actividades 
aquí a lo largo del año. Pero no 
definimos que el Desfile cambia-
ra para acá definitivamente. Fue 
una oportunidad ante un proble-
ma, que sirvió  para redescubrir 
este lugar que es hermoso. Pero 
creemos que es importante que 
el desfile esté en 18 de Julio”.

La magia de los tambores

Isla de Flores volvió a ponerse 
sus mejores ropas para albergar 
las dos noches de las Llamadas 
2022. Los tambores también 
estuvieron casi dos años en si-
lencio, por lo que sobran las pa-
labras para ilustrar la emoción 
que reinó en Barrio Sur duran-
te la histórica celebración. Las 
tribunas se llenaron de vecinos 
bailando al son de los tambori-
les, cuyo sonido se adueñó de 
Montevideo. 

“Es una enorme emoción volver 
a escuchar el piano, repique y 
chico en las Llamadas 2022. 
Felicitaciones a todas las com-
parsas, a sus integrantes y a 
quienes alientan para que esta 
fiesta se lleve adelante. ¡Arriba 
los tambores y a disfrutar de lo 
nuestro!”, dijo Carolina Cosse, 
quien no se perdió las Llamadas.
Cenceribó terminó siendo la 
comparsa ganadora gracias a lo 
455 puntos obtenidos. De este 
modo, consiguió su segundo tí-
tulo consecutivo, pues ya había 
festejado durante 2020. Valores 
y C 1080 completaron el podio.

Sedientos de Carnaval

Una inmensa marea de publicó 
asistió a las diferentes propues-
tas carnavaleras, dándoles la 
razón a aquellos que aseguran 
que no existe en Uruguay otra 
expresión popular así de masi-
va. Y su presencia estuvo lejos 
de pasar inadvertida: en cada 
presentación se palpó la necesi-
dad de ver en acción a los con-
juntos y darle rienda suelta a la 
alegría.

Cristian Calace, gestor cultural 
y director del Teatro de Verano, 
contó cómo fue ese proceso 
durante el Concurso: “Notamos 
una felicidad enorme del público 
y los artistas por ser parte de la 
fiesta. Hubo etapas con el Tea-
tro colmado y entradas agota-

das. El público respeta las me-
didas sanitarias, pero disfruta 
enormemente de los espectá-
culos. Eso es algo maravilloso, 
que nos parece buenísimo”.
Los propios artistas se refi-
rieron también a la avidez del 
público por reencontrarse con 
Momo. Jimena Márquez, pilar 
del espectáculo 2022 de Queso 
Magro que se metió en la Ligui-
lla, contó que encontró un pú-
blico “ávido, que se manifiesta 
mucho. Con enormes ganas de 
ver, de escuchar y, sobre todo, 
de celebrar. Se notan las ganas, 
el deseo del desahogo, de com-
partir el pensamiento”.

Al corazón de los barrios

La magia se instaló en los más 
diversos rincones de Montevi-
deo a través de los escenarios 
populares con los que colaboró 
la IM. Y, para muchos carnava-
leros, es el que de verdad cuen-
ta. El experimentado Rafael 
Antognazza dijo: “Hay otro Car-
naval, que es el que no se ve en 
la tele. Es el Carnaval de los ba-
rrios, que es el más grande de la 
vida. Es el que inspiró a Jaime, a 
Rosa Luna, a Lágrima Ríos. Ese 
es el Carnaval: el de ‘no lo vieron 
a Molina’. Ese es el Carnaval, no 
el de los puntos, concursos y 
demás. El reencuentro con el 
público fue hermoso”.

El Semanario ABC conversó con 
algunos de los montevideanos 
que eligen esos espacios para 
disfrutar del arte popular.  “Es-
tar acá es volver a casa, son los 
recuerdos de mi viejo emocio-
nado viniendo con nosotros de 
niños, o de ser pibe y entender 
poco el trasfondo político, pero 
cantar las canciones conven-
cido. Canciones que hasta hoy 
en día sigo cantando”, contó un 
vecino.

Por su parte, María dijo: “Pre-
fiero venir acá, tienen eso de 
familia que para mí no tienen 
los lugares llenos de gente (que 
son otra fiesta hermosa, pero 
distinta). Acá puedo verlos y 
sentirlos más cerca. Este es mi 
barrio, aunque hace mucho ya 
no vivo acá; lo siento así, como 
estar en casa”.

La fiesta se hizo extrañar, pero 
la espera valió la pena. El Car-
naval 2022 hizo vibrar a miles 
de personas.

Escenario Móvil en Parque Idea Vilariño, 16 de febrero de 2022. Foto: Verónica Caballero/ IM
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Asaltantes con patente 2493

Agarrate catalina 2465

La gran muñeca 2463

La trasnochada 2427

Doña bastarda 2373

Queso magro 2345

La cayetana 2340

La clave 2271

Nos obligan a salir 2270

Los diablos verdes 2225

Curtidores de hongos 1367

Jardín del pueblo 1305

Mi vieja mula 1301

Metele que son pasteles 1271

Araca la cana 1246

La venganza de los utileros 1244

A la bartola 1234

La margarita 1221

Cayó la cabra 1219

Son delirante 1146

Amables vecinos 1096

Parodistas

Zingaros 1714

Caballeros 1694

Los muchachos 1684

Momosappiens 1554

Aristophanes 838

Lubolos:

C-1080 1723

Valores 1710

Sarabanda 1630

Yambo kenia 1501

Integración 853

Humoristas:

Los choby´s 1765

Sociedad anonima 1602

Los rolin 1517

Fantoches 853

Revistas

Tabú 2214

La compañía 2037

Madame gótica 1942

El jurado del Concurso Oficial 
de Carnaval dio a conocer los 
triunfadores de la edición 2022 
del Carnaval Uruguayo.



Feria de Mujeres Emprendedoras en Cedel Carrasco en el marco del Mes de la Mujer, 7 de marzo de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM
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¿Qué hay para hacer el fin de semana?
Especial marzo Mes de las Mujeres
Ferias, visitas 
a bibliotecas, 
exposiciones, 
música y cine, son 
algunas de las 
tantas propuestas 
que la agenda de 
marzo, Mes de 
las Mujeres, tiene 
preparada para 
poder disfrutar y 
conmemorar la 
fecha. 

Vuelve la feria Montevideo Mís-
tico 
 
El evento en formato de feria se  
desarrollará durante todo el fin 
de semana, en el horario de 13 a 
22 en el Kibón. La entrada tiene 
un costo de $150 y es apta para 
todo público.
Son más de 180 estands en los 
que se exhibirán desde terapias 
alternativas, místicas, esotéri-
cas y productos naturales, así 
como dos salas de conferencias 
y actividades, donde los visitan-
tes podrán interiorizarse con las 
distintas disciplinas expuestas. 
El público visitante tendrá la po-
sibilidad de practicar clases de 
yoga y meditaciones. 
 

Volver a recordar la lucha femi-
nista: estand de memoria
 
Los días viernes, sábado y do-
mingo se encuentra disponible 
para visitar el estand de me-
moria feminista, en el horario 
de 11:00 a 19:00, en Av. Uruguay 
1932. Reúne hitos de la lucha 
feminista en América Latina y 
mujeres de relevancia en esta. 
Se trata de una iniciativa de ca-
rácter gratuita, organizada por 
Casa de las Ciudadanas. 

Feria de autoras uruguayas

Durante todo el fin de semana, 
viernes 18, sábado 19 y domingo 
20, una mesa de obras de auto-
ras uruguayas aguarda para ser 
visitada en el horario de 10:00 
a 16:00 en la biblioteca Amado 
Nervo, José Enrique Michelena 
1500. La iniciativa tiene como 
objetivo incentivar y compartir 
la lectura de autoras nacionales 
con los vecinos y vecinas que 
quieran participar. 
 
Una de nosotras: cine de la 
mano de mujeres
 
El ciclo de cine "Realizadoras'‘, 
que nació en el año 2019 impul-
sado por MVD Audiovisual y que 
tiene el objetivo de visibilizar las 
películas creadas por mujeres 
uruguayas y de la región, espera 
con dos exhibiciones para el día 
viernes 18 de marzo: 
 
“Una de nosotras” es el nombre 
del documental de la directo-
ra Soledad Castro Lazaroff que 
será exhibido a las 18:00 horas 
en el Centro Cultural y Teatro 
Flor de Maroñas. La proyección 
muestra la vida de Belela He-
rrera, que dedicó su vida a sal-
var la de otros: los perseguidos 
políticos, los desplazados por 
guerras civiles, los refugiados, 
son su preocupación y vocación. 

Su historia es también la de una 
mujer que se inventó a sí mis-
ma y torció el destino reservado 
para ella.
Historia de Otoño, de las direc-
toras Gabriela Guillermo e Irina 
Raffo, se presentará  a las 21.30 
horas en el Complejo Munici-
pal SACUDE. La proyección es 
la historia de Jeannette, que se 
muda en soledad después de 15 
años. Mientras recorre su propia 
historia a través de los objetos 
que tiene que empacar, apare-
ce María Pía, una fletera que le 
ofrece ayuda y compañía. Entre 
ellas se construirá, a través de 
cinco encuentros, un vínculo de 
amor que les ayudará a recibir 
juntas el invierno.
 
Biblioteca feminista: 
 
El viernes 18 y el sábado 19, la 
Biblioteca María Stagnero de 
Munar (castillo del parque Rodó) 
tendrá un espacio abierto en el 
horario de 10 a 16. En él se resal-
ta el rol de la niña y la mujer en 
la sociedad. La biblioteca cuen-
ta con un acervo de obras infan-
tiles con perspectiva de género 
para promover la igualdad desde 
la infancia.
 
El teatro espera: La resistencia 
de las luciérnagas 
 
Los días sábado y domingo, a 

las 17 horas en la Sala Verdi, se 
presenta el espectáculo infantil 
con dramaturgia y dirección de 
Vanessa Cánepa.
 
Trata sobre Fermín y Virginia, 
que se escapan de la ciudad 
hacia el bosque siguiendo las 
pistas de un mapa y una serie 
de cartas que les dejó el padre 
del primero. Sin saber exacta-
mente adónde van, pero con la 
certeza que el destino es un lu-
gar seguro, nuestra joven pareja 
se encontrará en un cruce de 
caminos con una cabaña muy 
extraña, donde vive una mujer 
también extraña. Una aventura 
llena de acertijos para descu-
brir, cartas para enviar y abra-
zos para encontrar. La entrada 
tiene costo y puede adquirirse 
en la sala Verdi.  

Un espacio de encuentro en la 
música: Festi Riot 

El domingo 20 en la Ex Estación 
Goes (Gral. Flores y Domingo 
Aramburu) a las 16 horas. El 
evento musical es un encuentro 
para las músicas y disidencias 
con el fin de tejer entre todas un 
espacio para visibilizar la cultu-
ra feminista. También habrá una 
feria de emprendedoras. La en-
trada es gratuita y es apto para 
todas y todos. 

En el sitio web de la intendencia, en su sección de agenda cultural, es posible conocer otras actividades 
disponibles para disfrutar https://montevideo.gub.uy/ciudad-y-cultura/agenda-cultural
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Fiesta del Río y la Convivencia, 12 de marzo de 2018. Foto: Intendencia de Montevideo /Jorge Sanchez
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Vuelve la 
Fiesta del 
Río y la 
Convivencia

Vuelve la Maratón de 
Montevideo

Después de dos años en 
que fue suspendida por 
la situación sanitaria, 
el domingo 8 de mayo 
se llevará a cabo la 7a 
edición de la Maratón de 
Montevideo.

La carrera es organizada 
por la Intendencia de 
Montevideo desde el año 
2014. La última edición, 
realizada en 2019, contó 
con la participaron de 
4.000 atletas nacionales y 
extranjeros, pero debido a 
la pandemia de covid-19 el 
evento estaba suspendido.

Quienes deseen participar 
podrán hacerlo en la 
Maratón de 42 km, correr 
21 km o 10 km, sobre un 
circuito certificado por la 
Asociación Internacional de 
Federaciones de Atletismo 
(IAAF).

En el correr de las próximas 
semanas se ampliará la 
información respecto a la 
habilitación del plazo de 
inscripciones, el recorrido, 
categorías, premios, 
requisitos para participar y 
entregade kits.

Inscripciones abiertas para 
cuidadores de vehículos en 
la Criolla del Prado

Los interesados tienen 
plazo para inscribirse 
hasta el viernes 8 de abril. 
Pueden hacerlo a través del 

teléfono 1950 interno 9541, 
en el horario de 10 a 16. 
Será requisito contar con 
el permiso habilitante de la 
comuna para desempeñar 
la tarea de cuidacoches.

El llamado de la Unidad de 
Cuidadores de Vehículos 
convoca a cuidadores y 
cuidadoras ya registrados 
en la Intendencia, que 
quieran trabajar en los 
alrededores del predio de la 
Rural del Prado durante la 
Semana Criolla.

Se encuentran 20 plazas 
de trabajo disponibles 
para cubrir. A quienes se 
inscriban se les entregará 
permiso y chaleco 
identificador del evento.

Montevideo es parte de la 
Red de Destinos Urbanos 
Latinoamericanos

La capital uruguaya 
se incorporó a la Red 
de Destinos Urbanos 
Latinoamericanos, un 
ámbito de cooperación 
regional cuyo objetivo 
es impulsar el desarrollo 
turístico.

Durante la feria 
internacional de turismo 
organizada por la 
Asociación Colombiana de 
Agencias de Viaje y Turismo 
(Anato), en la que Uruguay 
participó a través de la 
División Turismo con un 
stand junto al Ministerio de 
Turismo, se dio a conocer 
la adhesión de Montevideo. 
Esta es una oportunidad 
para fortalecer los lazos 
con las capitales más 
importantes del continente.

La finalidad de la 
red es promover el 
relacionamiento bilateral 
y multilateral en el 
ámbito turístico público y 
privado de los principales 
mercados de la región, para 
incrementar la visita de 
turistas. Además establece 
el marco para desarrollar 
intercambio de buenas 
prácticas y acciones de 
promoción turística.

Organiza : Comisión Organizadora de la 
Fiesta del Río, con apoyo del Municipio A.

El sábado 19 y domingo 20 de 
marzo en el clásico predio de 
la rambla del pueblo Santiago 
Vázquez se desarrollará una 
nueva edición de la Fiesta del 
Río y la Convivencia.

Como cada año la misma 
contará con una gran variedad 
de actividades como el 
Campeonato Nacional de 
Regatas, la Correcaminata 
Leqoc 10k, Encuentro 
Autopartes Tuning, Escenario 
móvil en el Parque República 
Española, Elección de la 
Figura del Río 2022 y la clásica 
apertura del Puente del río 
Santa Lucía, que este año 
tendrá lugar el día sábado 19 a 
las 15 horas.

Los espectáculos comenzarán a 
las 18 horas en ambas jornadas 
y la grilla es variada como cada 
edición. 

Car-
tele-
ra

El sábado actuarán El Coro del 
Tump, Diablos Verdes, Carlos 
Alberto Rodríguez, Se Armó 
Kokoa,  Kung-Fú Ombijam, 
Gerardo Nieto y Cuatro Pesos de 
Propina. 

El domingo abrirá el escenario 
el Dúo Cruzacaminos, luego 
desde Paraguay llega la banda 
The Classics, seguirá con las 
actuaciones de Larbanois y 
Carrero, Agarrate Catalina, 
Valeria Lynch y cerrará con el 
show de Chacho Ramos.

Si bien entrada es libre se 
exhorta a concurrir con un 
alimento no perecedero en 
apoyo a las ollas del oeste.
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HORIZONTALES

3- Apellido de la escritora 
nombrada ciudadana ilustre 
y ganadora del premio de 
literatura Cervantes en el año 
2021

4- Apodo de la cantante 
afrodescendiente uruguaya, 
destacada en los cantos del 
candombe. Conocida como 
«la perla negra del tango» 
y la «dama del candombe» 
Su nombre es Lida Melba 
Benavídez 

6- Reconocida por ser la 
primera mujer en conseguir el 
título de doctora en Medicina en 
Uruguay en un momento en que 
la mujer tenía escaso acceso a 
la educación universitaria

8- Nombre de pila de la poeta 
que inauguró con su obra lírica 
la trayectoria de la poesía 

femenina del siglo XX y que a 
los 27 años fue asesinada por 
su ex marido, que luego se 
suicidó. Hoy su asesinato es 
considerado un femicidio

9- Lugar en que ocurrió en 
el año 1927 la votación por 
el plebiscito convocado para 
decidir la jurisdicción, que 
consagró la primera votación 
con participación de mujeres en 
América del Sur 

10- En 1913 se estableció este 
derecho por la sola voluntad de 
la mujer en Uruguay.  
Hasta ese momento 
únicamente podía ser por 
voluntad del esposo

12- Militante por los derechos 
humanos. Se dedicó a la 
búsqueda de detenidos 
desaparecidos durante la 
dictadura cívico-militar. Su hijo 
fue desaparecido durante ese 
período

13- Apellido de atleta uruguaya 
y activista afrodescendiente 
que participó en las Olimpiadas 
de Londres 2012 y de Río 2016. 
En los Juegos Olímpicos de 
Tokio corrió en la semifinal y 
quedó 19°

14- Cantidad de intendentas 
electas de Montevideo que ha 
habido hasta la fecha 

VERTICALES

1- Apellido de la escritora y 
poeta uruguaya consagrada 
como “Juana de América”

2- Poeta, ensayista y crítica 
literaria perteneciente a la 
generación del 45. En 2021 fue 
inaugurado por la Intendencia 
de Montevideo un parque con 
su nombre, ubicado en un 
terreno donde anteriormente 
se encontraba el asentamiento 
Isla de Gaspar 

5- El Auditorio Nacional del 
Sodre lleva su nombre, fue 
jurista, profesora y política 
uruguaya de reconocida 
trayectoria 

7- Apodo con el que se conoce 
a la ciudadana ilustre en el 
año 2003, de la que en 2022 
se cumplen 100 años de su 
nacimiento. Actriz, comediante 
y directora uruguaya de 
carrera internacional, es de las 
personalidades artísticas más 
populares del Río de la Plata 

11- Apellido de la escritora 
y dibujante de cuentos 
infantiles, creadora de libros 
que han marcado las infancias 
uruguayas con títulos como 
“Julieta ¿qué plantaste?”
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Crucigrama

Horizontales: 3) Peri Rossi 4) Lágrima Ríos 6) Paulina Luisi 8) Delmira  9) Cerro Chato 10) Divorcio 12) Luisa Cuesta 13) Rodríguez 14) Dos 
Verticales: 1) Ibarbourou 2) Idea Vilariño 5) Adela Reta 7) China 11) Olaondo


